

- Opinión -

Manuel Somoza,

Presidente y director general de Estrategias de CiBanco

La pandemia manda sobre la economía

La estabilidad económica de México en 2021
dependerá del control del covid-19.



Es preocupante que muchos gobiernos en el mundo no den la importancia que tiene la pandemia de covid-19, la cantidad de infectados es ya escandalosa, pero lo peor es el número de defunciones; ante este panorama resulta increíble que existan gobiernos que aún no le den la importancia que tiene el tema, como México y los Estados Unidos (EU).

En los EU, que es el país más poderoso del mundo y que cuenta con recursos científicos y económicos abundantes, la pandemia ha tenido resultados devastadores; la causa de esta ineficiencia no es falta de recursos o mala calidad en los servicios de salud, la causa es política, ya que el aún presidente Donald Trump, desde los inicios de la pandemia, se negó a reconocer la magnitud de la misma, despreció los consejos de la Organización Mundial de la Salud y de sus propios científicos y simplemente se cruzó de brazos. Lo anterior, le otorgó a EU el desafortunado privilegio de encabezar, en el planeta, la lista de los países más afectados y con mayor número de defunciones; quizás en el futuro pase a una segunda posición cuando India con 1,300 millones de habitantes lo rebase, pero no olvidemos que la población estadounidense es de 33 millones, una cuarta parte de la de India.

Donald Trump no ha hecho más que boicotear los intentos del sector salud en su país para prevenir las infecciones, es más, se ha burlado de ellos. Desde el principio de la pandemia, por su falta de conocimiento y prepotencia, pensó que se descubriría una vacuna o una cura en forma rápida, cuando esto no sucedía sí destinó recursos a algunas farmacéuticas para que trataran de encontrar la solución; al darse cuenta que esto no daba resultados, las acusó de incompetentes, y en los últimos días se

atrevió a decir que habían retrasado las buenas noticias para no favorecer su reelección. Uno de los factores que, a mi juicio, más influyeron en que Trump perdiera las elecciones fue el pésimo manejo que hizo de la pandemia; lo de menos realmente es que haya perdido en las votaciones, lo más serio es el número de muertes que se dieron por sus decisiones nefastas.

En México sucedió algo distinto, pero de graves consecuencias, se eligió al doctor Hugo Lopez-Gatell, muchas persona me han dicho (no me consta) que hizo un papel pésimo en el combate de las infecciones de la influenza que tuvimos en el país, pero más allá de ello cometió grandes errores, el primero fue no darle importancia a las pruebas al desestimarlas porque pensó que no eran útiles, esto en contra de la opinión científica mundial; de la misma manera implementó una estrategia que llamó “Centinela”, misma que fue desastrosa y no aportó nada al control de la pandemia. No fue capaz de mantener una estadística veraz de las infecciones ni de los fallecidos y nunca aceptó que el cubrebocas es una de las mejores herramientas para evitar los contagios, el resultado de todo esto está a la vista; igualmente, y no es menor, a lo largo de esta situación siempre dio un pésimo ejemplo al resistirse —por prepotente— a usar el cubrebocas y convencer al presidente de no tener que usarlo.

El qué tan bien o tan mal, estará la economía mexicana el año entrante depende del control de la pandemia, como ya lo mencionó el Secretario de Hacienda y el Banco de México, además es de elemental buen juicio el reconocerlo; el confiarnos en las vacunas, es una irresponsabilidad, son buena noticia, pero tomará más tiempo del que se cree para que puedan aplicarse en forma masiva a la población.